

Título de la ponencia: La cartografía etnográfica y la fotografía aérea en la historia ambiental de Misiones, Argentina.

Ponente: María Cecilia Gallero. Investigadora Adjunta (IESyH-CONICET-UNaM)

Correo electrónico: mariaceciliagallero@gmail.com

Línea temática: Cartografía Histórica

Resumen

La “cartografía etnográfica” ha sido utilizada como una metodología que complementa la cartografía —por ser una ciencia dedicada al estudio y elaboración de mapas— con la etnografía —por ser una herramienta fundamental para la reconstrucción del territorio como espacio *representado* y *apropiado* por los que lo habitan— para el análisis del proceso de poblamiento de la provincia Misiones, Argentina (Gallero, 2018). Esta ponencia se propone ahondar en una metodología que ayude al análisis de la historia ambiental, complementando y comparando los mapas realizados a partir de la cartografía etnográfica de las colonias de Puerto Rico, Montecarlo y Eldorado, con los relevamientos aerofotogramétricos realizados por (CARTA) entre los años 1962-1963, y algunas fotografías satelitales posteriores de las mismas.

El acceso al archivo privado de la *Compañía Colonización y Explotación de Bosques Eldorado*—ubicado en la ciudad homónima y que administró la venta de las colonias bajo estudio— fue fundamental para analizar el proceso de poblamiento, construir y demarcar una cartografía etnográfica que diera cuenta de esta espacialidad. Dicha Compañía conserva ordenadamente todos los datos relativos a la venta de los terrenos, a saber: el libro de registro de ventas, las carpetas con los boletos de compraventa, y los ficheros donde se consignan los datos de los lotes vendidos. Con esta información se programó la interfaz del programa *File Maker Pro* y, en la respectiva base de datos, se cargó la siguiente información: lugar, número de lote, superficie, nombre y apellido del comprador, fecha de venta, fecha de escrituración, precio e importe total, transferencias, nombre y apellido de quien lo escrituró y, en algunos casos, los datos de la escritura. Luego, para poder analizar el proceso de ocupación se consideraron tres variables: la fecha de compra del terreno, su ubicación y el origen étnico del comprador. Para esta última variable, se tuvo en cuenta el apellido y en el caso de conocerse, la procedencia del comprador. La «dimensión simbólica de etnicidad», propuesta por Giralda Seyferth, fue útil para ir dibujando una cartografía que permitiera identificar el origen nacional o étnico. Esta matriz de datos luego se analizó con el programa estadístico Excel y se la vinculó a una base georreferenciada del parcelado catastral, generando un SIG (Sistema de Información Geográfica) que permitiera realizar los mapas. En lo que respecta a esta «cartografía», es necesario aclarar que enmarca el mapa como una representación que redefine el espacio y el territorio.

De modo que la cartografía histórica y cartografía etnográfica han sido vinculadas a las fotos aerofotogramétricas. A partir de la fotointerpretación y teledetección se ha realizado un trabajo cartográfico de las formaciones vegetales que permite analizar la transformación del medio ambiente, reconociendo la complejidad en la interacción entre lo “natural” y lo “social”. Es decir, que a partir del recurso visual de las imágenes cartográficas y fotográficas se ha estudiado y analizado las modificaciones y

perturbaciones que ha sufrido la Selva Paranaense o Mata Atlántica en la provincia de Misiones.